

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 22 al 28 de junio de 2022 – No. 25/2022)

Unctad muestra progreso desigual en la Agenda 2030 y los ODS. Según *ipsnoticiais.net*, el progreso global pautado en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas marcha de modo muy desigual y con oportunidades de desarrollo fuera del alcance de muchos países, constató la cuarta edición del *Pulso ODS* (Objetivos de Desarrollo Sostenible). La Unctad define al crecimiento inclusivo como oportunidades equitativas y no discriminatorias para que todos participen y se beneficien del desarrollo económico. El progreso se ha deteriorado bajo los efectos combinados de la pandemia Covid-19, el conflicto entre Rusia y Ucrania y los crecientes costos del cambio climático. El análisis se basa en una serie de indicadores de varios de los 17 ODS y estadísticas oficiales relevantes para el comercio, la inversión, la financiación para el desarrollo, el transporte, la tecnología y la transición hacia una economía más ecológica y de mayor valor añadido. Los 30 países con mejor desempeño del índice son todas economías desarrolladas, con Luxemburgo, Islandia y Noruega liderando la clasificación mundial. Por el contrario, los países en desarrollo de África tienen los puntajes más bajos. En términos de igualdad de género, 12 países en desarrollo, siete de África subsahariana, lograron un progreso sobresaliente entre 2009 y 2020. En promedio, América Latina fue la región en desarrollo con mejor desempeño en esa dimensión. El *Pulso ODS* muestra que los países desarrollados generan el doble de desechos per cápita que los países en desarrollo. Las economías a las que les va bien en igualdad de género, condiciones de vida y desarrollo económico, muchas de Europa y América del Norte, producen la mayor cantidad de desechos sólidos por habitante. En ese sentido el informe destaca que su cooperación técnica, volcada hacia países en desarrollo bajo el eslogan de “no dejar a nadie atrás” se concretó por ejemplo en 2021 en 217 proyectos, en 74 países, a un costo de más de 46 millones de dólares, cifra esta insuficiente para los grandes retos que enfrentan los países subdesarrollados.

Las aerolíneas mundiales reducirán sus pérdidas en 2022 al mejorar las perspectivas. Según *Reuters* la fuerte recuperación del transporte aéreo tras la pandemia permitirá a las aerolíneas mundiales reducir sus pérdidas este año y posiblemente volver a obtener beneficios en 2023. Según la *Asociación Internacional de Transporte Aéreo*, reunida en Qatar, ahora se espera que las aerolíneas mundiales registren una pérdida de 9.700 millones de dólares en 2022, lo que supone una fuerte mejora respecto a la pérdida revisada de 42.100 millones de dólares en 2021. La previsión para 2022 es casi 2.000 millones de dólares mejor que la expectativa anterior de una pérdida de 11.600 millones de dólares. Las pérdidas del año pasado también mejoran una previsión anterior de 52.000 millones de dólares, aunque las aerolíneas han sido advertidas de que los altos precios del petróleo y la inflación corren el riesgo de hacer mella en la frágil recuperación. Se prevé que América del Norte siga siendo la región con mejores resultados y la única que obtendrá beneficios en 2022, previstos en 8.800 millones de dólares. En Asia, debido a una

estrategia de "cero contagios" las aerolíneas prevén una pérdida colectiva de 8.900 millones de dólares. Algunos analistas han expresado su preocupación por el hecho de que el aumento de las tarifas y la presión sobre el gasto de los consumidores por la inflación y el aumento de los costos de los préstamos puedan provocar una fuerte caída de la demanda tras el pico del verano boreal.

La banca de EE.UU. está preparada para soportar una recesión grave, según la Fed. Según EFE las finanzas de los grandes bancos de Estados Unidos están lo suficientemente saneadas como para hacer frente a un escenario de recesión grave, aseguró la *Reserva Federal (Fed)*. El banco central estadounidense publicó que 34 mayores entidades financieras del país podrían hacer frente a una caída económica severa. La posibilidad de que la economía de EE.UU. entre en recesión es cada vez mayor, especialmente después de que la Fed empezara a decretar agresivas subidas de los tipos de interés para luchar contra la elevada inflación, una medida que puede ser efectiva para bajar los precios, pero puede provocar también el freno de la actividad económica. La Fed explicó que los 34 bancos evaluados permanecieron por encima de los requisitos de capital mínimo, pese a la evaluación de pérdidas hipotéticas totales por 612.000 millones de dólares en caso de experimentar una recesión severa. En ese escenario, la proporción agregada entre el capital y las acciones comunes, que provee un colchón extra ante posibles pérdidas, bajaría en 2,7 puntos porcentuales hasta un mínimo de 9,7%. Este 9,7%, sin embargo, seguiría siendo más del doble del mínimo requerido. El escenario hipotético diseñado por el banco central este año fue más severo que el de 2021, e incluyó una recesión mundial con impactos sustanciales sobre los mercados de la vivienda y de deuda corporativa. En este escenario, el desempleo subiría en 5,75 puntos porcentuales en EE.UU. hasta un total del 10% y el Producto Interior Bruto (PIB) bajaría considerablemente. La posibilidad de que EE.UU. entre en recesión es algo con lo que cada vez especulan más los economistas, aunque desde el gobierno que preside Joe Biden aseguran que no es inevitable y desde la propia Fed reiteran una y otra vez que intentarán contener las subidas de precios afectando lo más mínimo a la actividad económica.

China supera a EE.UU. como principal destino de exportaciones andinas en 2021. China superó durante 2021 a Estados Unidos como el principal destino de las exportaciones de los países de la Comunidad Andina (Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú), al representar el 19,3% del total, frente al 18,5% del país norteamericano, informó este viernes el organismo integrador. El secretario general de la CAN, Jorge Eduardo Pedraza, agregó, en un comunicado, que la Unión Europea recibió el 11,8 % de las exportaciones andinas y el cuarto lugar se alcanzó a nivel intracomunitario, al llegar entre los países miembros al 6,4 % del total.

La inversión en la transición energética en África debe duplicarse para 2030. Según EFE, La Agencia Internacional de la Energía (AIE) calcula que para cumplir los objetivos climáticos en África habría más que duplicar las inversiones en la transición energética en ese continente para dedicar unos

190.000 millones de dólares anuales entre 2026 y 2030. Dos tercios de esa cantidad tendrían que dedicarse a energías limpias, explica la AIE en un informe que publica este lunes dedicado a África, en el que señala, por ejemplo, que el 80% de las nuevas capacidades de generación eléctrica para 2030 deberían ser renovables. Sus expertos consideran que el continente dispone del 60% de los mejores recursos solares potenciales de todo el mundo, pero por ahora solo se ha instalado allí el 1% de las capacidades fotovoltaicas. También hacen hincapié en que África está sufriendo unas consecuencias más severas que la mayor parte del mundo a causa del cambio climático, y eso pese a que tiene mucho menos responsabilidad en haberlo causado. Para la AIE, la "prioridad absoluta" es que todos los africanos puedan acceder a una energía "moderna y accesible" en esta década, para lo que haría falta una inversión anual de 25.000 millones de dólares. La agencia se pronuncia claramente en favor de que los africanos puedan explotar los más de 5 billones de metros cúbicos de gas que se han descubierto en ese continente, pero que no se explotan todavía para su desarrollo industrial. Esos recursos le podrían reportar 90.000 millones de metros cúbicos adicionales de gas cada año para 2030 que puede ser vital para las industrias domésticas de fertilizantes, acero, cemento y desalinización del agua.

Rusia augura una reducción de producción de crudo en 2022 y 2023 por las sanciones económicas de Occidente. Según EFE, Rusia augura una reducción de la producción de su crudo este año y el próximo a 475,3 y 472,8 millones de toneladas, respectivamente, por el embargo comunitario parcial al crudo y a derivados de petróleo rusos adoptado por la Unión Europea (UE), según nuevas directrices presupuestarias del gobierno. En el borrador sobre la política presupuestaria, fiscal y de aranceles para 2023 y los periodos de 2024 y 2025 recogido por la agencia oficial TASS, la reducción de la producción de crudo también se ve afectada por los descuentos en las ventas de los principales bienes de exportación rusos, según el Ministerio de Finanzas. Este año Rusia producirá un 9,3% menos -475,3 millones de toneladas y el año próximo un 9,8% menos (472,8 millones de toneladas). En el periodo 2024-2025 Rusia producirá una media de 478 millones de toneladas. El ministro ruso de Finanzas, Antón Siluánov, dijo que Rusia podría perder hasta un 17% de su producción petrolera en 2022 debido a las sanciones, aunque el viceprimer ministro, Alexander Novak, indicó que, tras una caída de la producción en abril en 1 millón de barriles diarios, los indicadores empezaron a recuperarse. En general, según Novak, Rusia puede producir 500 millones de toneladas de petróleo en 2022. En 2023 bajarán a 9,1 billones de rublos (160.661 millones de dólares) y en 2024 a 8,4 billones de rublos (148.122 millones de dólares). El precio del petróleo ruso Urals a fines de 2022 será de 80,1 dólares por barril, luego comenzará a disminuir y alcanzará 61 dólares en 2025, según el Gobierno. El Ministerio de Finanzas predice que a medida que Europa reemplace el petróleo ruso y redirija sus suministros, el costo del Urals disminuirá: el precio proyectado para 2023 es de 71,4 dólares por barril, para 2024 será de 66 dólares y para 2025 un total de 61 por barril.

Precios del petróleo. El 27 de junio el petróleo BRENT operaba a 112,30 dólares el barril en Londres; mientras el petróleo WTI operaba a 106,70 dólares el barril en Nueva York.

